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Dans cet ouvrage autrices et auteurs éclairent toutes les facettes des  
VERT-E-S suisses. Elles et ils examinent son histoire, le profil de ses électrices 
et électeurs, son recours intensif aux outils de la démocratie directe ou 
encore les votes des VERT-E-S au Conseil national. Une comparaison avec les 
autres partis Verts d’Europe montre que les VERT-E-S suisses bénéficient 
d’un poids électoral particulièrement important et qu’il se positionne 
résolument à gauche. 

« Les VERT-E-S en Suisse. Evolution – action – perspective »  
Sarah Bütikofer, Werner Seitz (dir.), 2023. Editions 
Seismo, 228 pages. 

Commande en ligne: Les membres des VERT-E-S suisses 
bénéficient d’un prix préférentiel de 30 francs : 
www.seismoverlag.ch/fr/daten/les-vert-e-s-en-suisse/ 

Préciser dans le champ “message”: Membre des VERT-E-S suisses 

LES VERT-E-S EN SUISSE. EVOLUTION – ACTION - PERSPECTIVE 

GREENFO 04/ 20232

Vous, moi, nous toutes et tous ne 
faisons pas partie des VERT-E-S pour 
nous-mêmes, mais pour une vision 
commune : celle de façonner le 
nécessaire changement et créer 
l’avenir.   

Nous nous engageons ensemble pour 
protéger nos ressources vitales, rendre 
la société solidaire. Et sans faire 
l’impasse sur les vérités dérangeantes : 
la crise climatique s’accélère, la 
biodiversité se réduit comme peau de 
chagrin. Si tout reste comme 
aujourd'hui, il ne restera bientôt plus 
rien comme aujourd'hui. Un 
changement en profondeur est 
nécessaire ! Les VERT-E-S montrent 
comment l’effectuer d’une manière 
sociale.   

Dans un parti, on a la responsabilité 
d’être aux avant-postes au bon 

moment. Mais aussi de se mettre en 
retrait au bon moment. C’est pourquoi 
je ne briguerai pas pour un nouveau 
mandat de président des VERT-E-S en 
avril. Je laisse la place à de nouvelles 
forces, que je soutiendrai à cent pour 
cent comme conseiller national ! 

Malgré un fort vent contraire, nous 
avons réalisé ensemble cet automne le 
2e meilleur score de notre histoire en 
formant notre 2e plus important 
groupe parlementaire, qui défendra 
avec détermination nos valeurs durant 
ces quatre prochaines années. Or, 
même en ayant tout donné, nous 
n’avons pas atteint notre objectif de 
réitérer notre résultat historique de 
2019, voire de le dépasser. Cet échec a 
un visage : le mien en tant que 
président.   

En ces temps difficiles, les VERT-E-S 

sont nécessaires, plus que jamais. C’est 
pourquoi il faut laisser cet échec 
derrière nous, afin de prendre un 
nouvel essor en 2024 : avec un ou des 
nouveaux visages à la présidence des 
VERT-E-S. 

Ce numéro du Greenfo sera en cours 
d’impression, lorsque le Parlement 
décidera – le 13 décembre – si notre 
candidat phare, Gerhard Andrey, fera 
partie d’un gouvernement de la 
diversité nationale. Ou si, une fois de 
plus, les actuels partis 
gouvernementaux se cramponneront à 
leur pouvoir en offrant une majorité 
injustifiée au PLR et à l’UDC. 

▲ Margot Chauderna (co-présidente 
des Jeunes VERT-E-X-S Suisse), Aline 
Tred (cheffe du groupe parlementaire), 
Gerhard Andrey (conseiller national) et 
Balthasar Glättli (président des VERT-E-S 
suisses) lors de l’audition publique de 
notre candidat au Conseil fédéral, le 29 
novembre 2023 à Berne.



Élections 
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Les élections fédérales 2023 ont vu le Parlement glisser à droite. Les quatre prochaines années 
seront (encore) plus difficiles pour le climat, l'égalité et une Suisse solidaire et ouverte. Les 
VERT-E-S s’opposent résolument aux blocages de l'UDC, que ce soit au Parlement ou dans la rue. 

Les VERT-E-S n’ont certes pas atteint leurs objectifs électoraux, mais nous avons enregistré le 2e 
meilleur score de notre histoire. Et le summum : les Jeunes Vert-e-x-s restent le premier parti de la 
jeunesse en Suisse. 

Les VERT-E-S sont l’exact opposé de 
l'UDC. En juin 2023, le peuple a accepté 
la loi sur la protection du climat à près 
de 60% alors que l’UDC n’en voulait 
pas. Or, son conseiller fédéral, Albert 
Rösti, joue la montre. Les VERT-E-S se 
battront pour que le Parlement mette 
la vitesse supérieure.   

En 2024, d’importants combats nous 
attendent en dehors du Parlement. 
Tout d'abord, faire barrage à la retraite 
à 66 ans. Ensuite, défendre la diversité 

En récoltant 9,8% des voix, les VERT-E-S 
ratent de justesse la barre symbolique 
des 10%. Or, grâce à de nombreux 
mandats restants, nous n’avons perdu 
que peu de sièges.  

La conjoncture actuelle – pandémie, 
guerres, migration, sécurité de 
l’approvisionnement – plombe 
l’ambiance au sein de notre société : 
adieu l’esprit progressiste, bonjour le 
besoin de sécurité et le repli sur soi. Ce 
dont profite l’UDC et toutes les 
ultradroites de nombreux autres pays 
européens. Les VERT-E-S ont été 
parfois durement attaqué-e-s. Nous ne 

des médias face aux attaques de l’UDC, 
et finalement, dire stop aux méga-
routes. Dépenser 5,3 milliards de francs 
supplémentaires pour des autoroutes 
est totalement absurde, inutile et 
obsolète. 

Le trafic émet près de 37% de gaz à 
effet de serre en Suisse. Il faut donc lui 
serrer la vis au lieu de l’encourager. 
C’est pourquoi nous soutenons le 
référendum et le défendrons avec 
conviction durant la campagne de 

sommes plus le gentil petit parti de 
l’environnement, qu’au mieux on 
ignore simplement. C’est aussi bon 
signe : nos adversaires politiques nous 
prennent désormais davantage au 
sérieux.  

Fort de 23 sièges à la Chambre du 
peuple et 3 à celle des cantons, notre 
groupe parlementaire reste le 2e plus 
important de notre histoire et 16 
cantons sont représentés sous la 
Coupole. Bien au-delà du niveau atteint 
au début du mouvement.  Reste une 
question-clé : comment traduire la 
forte croissance de nos membres – qui 

FAIRE BARRAGE  

BILAN ÉLECTORAL 

À LA DROITE 

2023

votation. Ce n’est donc pas le travail 
qui manquera, dans ce parlement 
moins écologique ou social. Mais nous 
démarrons cette législature avec 
motivation car notre groupe possède 
les compétences, l'expérience et la joie 
nécessaire à ce travail de fond. 
Ensemble pour le climat ! 

ont quasi doublé depuis 2019 pour 
dépasser 14’000 – en mobilisation de 
l’électorat ? Notre comité a déjà 
planché sur la question lors de sa 
première retraite post-électorale. Mais 
il nous appartient à nous toutes et 
tous de transposer la force de notre 
base en capacité d’action politique. 

Aline Trede  

cheffe du groupe 

conseillère nationale BE   

  alinetrede

Balthasar Glättli

président des VERT-E-S suisses  

 bglaettli

▲ L'équipe du 
secrétariat 

des VERT-E-S 
suisse analyse 

les résultats 
électoraux en 

direct.

Élections
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Maya Graf (BL)
Assistante sociale & agricultrice bio
Priorité politique: agriculture et 
alimentation durables, égalité.
Passion: ma famille & mes animaux.

Nicolas Walder (GE) 
Sociologue
Priorité politique: paix, droits 
humains, coopération internationale.
Passion: cinéma & chocolat.

Raphaël Mahaim (VD) 
Avocat, droit de l’environnement
Priorité politique: justice 
climatique, droits humains. 
Passion: foot et ornithologie.

Christophe Clivaz  (VS)
Politologue & prof. à l'Institut de 
géographie et durabilité (UNIL) 
Priorité politique: climat, énergie, 
nature et paysage. Passion: course.

Mathias Zopfi (GL)
Notaire  
Priorité politique: trafic, sécurité & 
droits fondamentaux.
Passion: le jass.

Franziska Ryser (SG) 
Ingénieure en mécanique
Priorité politique: pol. économique 
& fiscale, climat, énergie, tech & IA.
Passion: théâtre, randonnée.

Kilian Baumann (BE)
Agriculteur bio
Priorité politique: climat, 
environnement, politique agricole.
Passion: la marche.

Céline Vara (NE)
Avocate 
Priorité politique: biodiversité, 
climat, égalité.  
Passion: le tir à l’arc & le chocolat.

Balthasar Glättli (ZH)
Président des VERT-E-S suisses, petit 
entrepreneur Priorité politique: 
économie verte, politique fiscale, 
numérisation.  Passion : cuisiner, lire.

Florence Brenzikofer (BL)
Enseignante secondaire
Priorité politique: transports, 
carrière & famille, sortie du nucléaire.
Passion: randonnée à ski.

Felix Wettstein (SO)
Anc. prof. dans la santé et prévention
Priorité politique: santé, finances
Passion: la culture sous toutes ses 
formes.

Katharina Prelicz-Huber (ZH) 
Professeure de travail social
Priorité politique: politique sociale 
et de santé, égalité.
Passion: danse de salon.

Sophie Michaud Gigon (VD)
Secrétaire générale de la FRC 
Priorité politique: Production & 
consommation durables. Passion: 
régates d’aviron sur le Léman.

Manuela Weichelt (ZG)
Ancienne conseillère d'État 
Priorité politique: santé et affaires 
sociales. Passion: jogging, lecture 
être avec des ami-e-s.

POUR 2023-2027  
LES VERT-E-S SOUS LA COUPOLE FÉDÉRALE

Groupe parlementaire
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Marionna Schlatter (ZH)
Sociologue
Priorité politique: paix et sécurité, 
droits fondamentaux, mobilité.
Passion: les champignons!

Greta Gysin (TI)
Dipl. en sc. pol. et sociales & histoire 
Priorité politique: égalité, carrière & 
famille, services publics.
Passion:  romans policiers & bricoler.

Irene Kälin (AG)
Master en culture des religions
Priorité politique: carrière & famille, 
santé des femmes, droits humains.
Passion:  danse & plongeon glacé.

Sophie Michaud Gigon (VD)
Secrétaire générale de la FRC 
Priorité politique: Production & 
consommation durables. Passion: 
régates d’aviron sur le Léman.

Manuela Weichelt (ZG)
Ancienne conseillère d'État 
Priorité politique: santé et affaires 
sociales. Passion: jogging, lecture 
être avec des ami-e-s.

Michael Töngi (LU)
Historien
Priorité politique: mobilité & 
logement. Passion: creuser: au jardin 
ou pour réparer des conduites d'eau. 

Aline Trede (BE)
Dipl. en sciences de l'environnement 
Priorité politique: environnement, 
justice climatique, droits humains.
Passion: vélo & activités aquatiques.

Gerhard Andrey (FR)
Entrepreneur progressiste
Priorité politique: durabilité 
numérique, finance durables.
Passion: séries TV & vélo.

Delphine Klopfenstein Broggini (GE) 
Sociologue
Priorité politique: climat, 
biodiversité, égalité, mobilité, asile.
Passion: danse & baignade hivernale.

Fabien Fivaz (NE)
Formation: biologiste
Priorité politique: éducation et 
formation, science, culture, politique 
de sécurité et de paix.

Sibel Arslan (BS)
Juriste, entrepreneuse
Priorité politique: droits humains, 
pol. extérieure, migration.
Passion: art & culture.

Bastien Girod (ZH) 
Dr en sc. de l'environnement
Priorité politique: protection du 
climat, éco. circulaire, biodiversité.
Passion: sport, films, famille.

Christine Badertscher (BE)
Master en agronomie 
Priorité politique: coopération 
internationale, agriculture, climat.
Passion: vélo de course.

Léonore Porchet VD 
Spécialiste en communication, 
codirectrice du Festival BDFIL 
Priorité politique: santé publique, 
égalité.

LES VERT-E-S SOUS LA COUPOLE FÉDÉRALE
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Santé

Lorsque l’outil de réduction de primes 
a été introduit, le Conseil fédéral a 
promis que les primes maladies 
représenteraient au maximum 8% du 
revenu imposable. Cet objectif qui 
permettait d’alléger les ménages n'a 
pas été atteint. Aujourd'hui, près de 
38% des coûts de la santé sont 
financés par les primes de l'assurance 
de base, un montant bien trop élevé. 

Un pays riche comme la Suisse peut se 
permettre d’investir jusqu’à 11% de son 
PIB dans la santé, par solidarité, à 
condition que cet argent soit 

réellement utilisé pour la santé de la 
population et que les charges soient 
réparties équitablement entre les 
personnes. Pour ce faire, les pouvoirs 
publics doivent augmenter leur 
soutien, par le biais des impôts, mais il 
faut un changement de système : 
supprimer les primes par tête. 

Le Conseil fédéral rejette la proposition 
des VERT-E-S d'instaurer des primes en 
fonction du revenu. Il s’entête dans ce 
modèle inefficace de réduction de 
primes en demandant à chaque canton 
de verser une contribution minimale. 

POUR DES PRIMES ABORDABLES

Selon lui, cette solution rendrait la 
charge des primes supportable pour les 
personnes économiquement 
défavorisées. Mais il fait fi de la classe 
moyenne qui, elle non plus, ne peut 
plus payer ses primes. 

Les VERT-E-S ne lâcheront rien au 
Parlement pour enfin soulager la 
population. 

Que les multimillionnaires payent le même montant pour leur prime maladie que des vendeurs 
ou vendeuses est intolérable. Le système de subsides cantonaux pour la réduction des primes 
fonctionne mais il est insuffisant, c’est pourquoi les VERT-E-S demandent que les primes soient 
proportionnelles au revenu et à la fortune. 

Léonore Porchet

conseillère nationale VD

 LeonorePorchet

TESTEZ VOS CONNAISSANCES ! 

En participant, vous donnez aux VERT-E-S la permission d’enregistrer votre 
adresse et de prendre contact avec vous. Le concours ne fera l’objet d’aucune 
correspondance. Tout recours juridique est exclu. La personne gagnante sera 
avertie par écrit. Son nom sera publié dans le prochain numéro de Greenfo. 

En achetant des produits de la boutique des Alpes de l'Initia-
tive des Alpes, vous vous faites plaisir ou faites plaisir à quel-
qu'un d'autre. En même temps, vous apportez une précieuse
contribution à la préservation de notre paysage alpin unique.
www.boutique-des-alpes.ch

1. Elle a été co-présidente des VERT-E-S suisses (2 mots).
2. Notre outil pour lutter contre les méga-routes. 
3. Âge que les VERT-E-S fêtent en 2023.
4. Elle pratique le tir à l’arc (2 mots).
5. Les VERT-E-S s’engagent pour des primes maladie 
proportionnelles au...? 
6.  Combien d’élu-e-s composent le groupe parlementaire ?
7.Il est le seul élu Vert valaisan à Berne (2 mots).
8. Balthasar Glättli la quittera en avril prochain.
9. Gerhard Andrey était notre candidat au... (2 mots).

Envoyez-nous votre réponse par formulaire en ligne : 
www.verts.ch/motscroises 

Ou par la poste, à l’adresse Les VERT-E-S suisses, 
Waisenhausplatz 21, 3000 Berne (n’oubliez pas d’indiquer 
votre nom et votre adresse) 

Délai de participation : 10 janvier 2024

Avez-vous lu ce Greenfo ? Remplissez cette grille et tentez de gagner un bon dans la boutique de 
l’Initiative des Alpes.

Mot-mystère
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NON À L’AFFAIBLISSEMENT 

SPRINT FINAL POUR LE RÉFÉRENDUM 

DES DROITS DES LOCATAIRES !

CONTRE LES MÉGA-ROUTES

Selon une étude de l’Office fédéral du 
logement, entre 2000 et 2021, les 
loyers ont augmenté de 30% alors que 
l’inflation se chiffrait à 8%. Cette 
hausse moyenne des loyers s’est donc 
faite sur le dos des locataires ! De plus, 
en 2017 déjà, une analyse menée par la 
Banque Raiffeisen indiquait que les 
loyers étaient 40% trop élevés par 
rapport aux exigences de la loi. Cette 
analyse montre qu’entre 2006 et 2021 
les locataires ont versé près de  
78 milliards en trop aux bailleurs et 
bailleresses. 

Alors que presque tout augmente, que 
le loyer constitue pour la majorité des 

Genève s’est fixé comme but de réduire 
de 40% les déplacements automobiles 
à l’horizon 2030, la perspective 
d’élargir l’autoroute va donc totale-
ment à l’encontre de cet objectif. Car 
les spécialistes sont formel-le-s : plus 
de routes engendre plus de trafic. 

Ces 5,3 milliards seraient bien plus 
utiles pour renforcer la capacité des 
transports en commun. Alors que la 
Suisse romande se bat pour améliorer 
le rail et moderniser ses infrastructu-
res, Berne lui offre la route ! 

ménages la plus grande charge et que 
le taux de référence va continuer de 
monter - mettant davantage les 
locataires sous pression -, la majorité 
bourgeoise du Parlement fédéral vient 
d’adopter deux modifications légales 
facilitant les résiliations de bail. La 
première concerne la sous-location et 
la seconde le besoin propre du bailleur. 
En somme, les locataires ne dispose-
ront plus de la protection actuelle 
visant à leur éviter injustement et 
abruptement la perte de leur loge-
ment. 

Les VERT-E-S se sont battu-e-s en vain 
aux côtés de leurs allié-e-s pour éviter 

De plus, bétonner des hectares de 
terres agricoles, abattre des milliers 
d’arbres et détruire des espaces 
naturels pour construire des routes est 
complètement irresponsable à l’heure 
où nous devons améliorer notre 
résilience face aux dérèglements 
climatiques et augmenter notre 
capacité propre à nous nourrir.  
 
Alors qu’en France, certain-e-s en sont 
venu-e-s à faire la grève de la faim pour 
s’opposer à de tels projets, nous avons 
le référendum à portée de stylo. Le 

une péjoration des droits des loca-
taires. C’est donc avec détermination 
et conviction que nous soutenons le 
double référendum sur les loyers, lancé 
par l’Association suisse des locataires 
(ASLOCA). La population suisse, dont 
plus de 60% est locataire, doit avoir le 
dernier mot.

délai se termine mi-janvier : merci de 
nous renvoyer au plus vite les précieu-
ses signatures.

Référendum

Alors que nous devons tout mettre en œuvre pour réduire notre empreinte sur le climat et la 
biodiversité, nous devons stopper net les projets de développement autoroutiers validés par le 
Parlement, dont le projet entre Nyon et Genève.

Céline Vara

conseillère aux États NE

membre du comité de l'ASLOCA 

Neuchâtel

VaraCeline

Isabelle Pasquier-

Eichenberger

vice-présidente de l’ATE

 IsaPasquierE

Léonore Porchet

conseillère nationale VD

 LeonorePorchet

verts.ch/campagne/
referendum-routes
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Adèle Thorens a été élue au Conseil national en 2007. Elle a ensuite siégé au Conseil des États dès 
2019. Parallèlement, elle a coprésidé les VERT-E-S suisses, aux côtés de Regula Rytz, de 2012 à 2016. 
Durant toutes ces années, elle a posé des jalons importants pour le climat et l’environnement et 
s’est toujours distinguée en tant que pionnière de la durabilité. Interview à l’heure des au revoir.

Adèle, tu viens de tourner la page de 
16 années de politique fédérale. Quels 
sentiments t’animent ?

Avant tout de la gratitude. Cela a 
été un privilège de pouvoir porter les 
valeurs Vertes à Berne pendant toutes 
ces années et, à titre personnel, une 
expérience d’une intensité incroyable.

Quel a été le moteur de ton 
engagement au cours de ces années ?

La conviction que la situation actuelle 
constitue une injustice majeure pour 
la génération de nos enfants. Nous 
devons assumer nos responsabilités, 
pour que nos enfants et leurs 
descendant-e-s puissent bénéficier de 
bonnes conditions de vie sur cette belle 
planète. C’est d’autant plus évident 
que les solutions écologiques sont là, il 
suffit de les mettre en œuvre. 

Quel est ton plus beau succès ?

Certainement la mise à l’agenda puis 
l’élaboration de premières mesures 
pour l’économie circulaire. Avec 

« NOUS AVONS BESOIN DES JEUNES
 EN POLITIQUE! »

d’autres Vertes et Verts vaudois, j’ai pu 
convaincre la direction des VERT-E-S 
suisses de lancer en 2010 l’initiative 
pour une économie verte. Après le 
refus du contre-projet en 2015, j’ai co-
dirigé la campagne de votations avec 
Bastien Girod, puis nous avons déposé 
en 2019 le bouquet d’interventions 
parlementaires qui a débouché sur la 
révision actuelle de la LPE en faveur de 
l’économie circulaire.

Ta plus grande déception ?

Le rejet de la loi sur le CO2 par le 
peuple en 2021 a été très traumatisant. 
Heureusement, nous avons pu élaborer 
ensuite la loi sur la protection du 
climat et l’innovation, que le peuple 
a acceptée en juin dernier. Il faut 
toujours persévérer et surtout rester 
flexible. Nous sommes solides sur nos 
objectifs, mais nous restons ouvert-e-s 
sur les instruments permettant de les 
atteindre. 

Les VERT-E-S sont un parti de pionnières 
et de pionniers. Cela signifie que le 

chemin peut être long, parfois raide et 
tortueux. Mais le temps nous donne 
raison. 

Quel message as-tu pour les jeunes qui 
désirent s’engager en politique ?

Je ne peux que les encourager ! La 
politique est un levier majeur de la 
transition écologique, il faut l’utiliser. 
Nous avons beaucoup de chance de 
vivre dans une démocratie, qui nous en 
donne l’occasion. Les gestes individuels 
sont certes indispensables, mais ils ne 
suffisent pas. Grâce à la politique, nous 
pouvons changer les conditions-cadre, 
pour que les solutions écologiques 
deviennent accessibles à toutes et 
tous, et puissent s’imposer. Les jeunes 
sont peu nombreux et nombreuses en 
politique, or ils et elles sont les plus 
concerné-e-s par les décisions que nous 
prenons. Nous avons besoin de leur 
engagement. 

Vert est notre passion

Adèle Thorens

ancienne conseillère aux États VD

MERCI DU FOND DU CŒUR! 

La fin de cette législature voit aussi le départ de plusieurs élu-e-s Vert-e-s de la Coupole fédérale : Lisa Mazzone, conseillère aux 
Etats GE, Valentine Python, conseillère nationale VD, Isabelle Pasquier-Eischenberger, conseillère nationale GE, Meret Schnei-
der, conseillère nationale ZH, Natalie Imboden, conseillère nationale BE, Kurt Egger, conseiller national TG. Les VERT-E-S les 
remercient chaleureusement pour leur immense travail et leur infatigable engagement pour défendre les valeurs Vertes. Leur 
non-réélection est une grande perte pour les VERT-E-S.


